

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	52 (1923)
Heft:	5
Rubrik:	Chronique scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ihm und andern Autoren stellt er die verschiedenen Wachstums- und Entwicklungsperioden fest für den menschlichen Körper mit getrennten Angaben für beide Geschlechter.

Dann zieht er folgende Forderungen für die Erziehung : 1. getrennte Schulung und Erziehung der beiden Geschlechter im Pubertätsalter, wegen der früheren und stürmischen Entwicklung des weiblichen Organismus ; 2. für beide Geschlechter soll die wachstumsfördernde Muskeltätigkeit mehr geübt werden, um ein Gleichgewicht zu schaffen gegen die einseitige Beanspruchung des jungen Organismus und seines Zentralnervensystems durch Schule und andere Reizwirkungen. Dadurch soll erreicht werden, dass das Wachstum gleichmässiger wird, nicht erst in der Pubertätszeit sprunghaft und darum schwächend auftritt, damit die unvermeidliche Schulung dem gutentwickelten Organismus nicht mehr schaden könne. Also Förderung von vermehrtem Turnunterricht und andern Freiübungen schon von 7 Jahren an.

Dr. O. Büchi.

A la même librairie : *Zur Biologie der Leibesübungen*, von Dr. O. Hug. Deux conférences, l'une sur l'hygiène des exercices physiques, l'autre sur leur valeur de perfectionnement général. Intéressera ceux qui s'occupent et se préoccupent de gymnastique et de sport.

* * *

Le Jeune Catholique, journal illustré pour enfants, paraissant chaque mois. Prix, 2 fr. par an. Pour 5 ex. et au-dessus sous la même bande, 1 fr. 70. Pour 10 abonnements, le 11^{me} gratis.

Sommaire du N° de janvier. — Nos souhaits. — Fraternel amour. — A l'école. — Le nez et les lunettes. — Le sou du pauvre. — Le Noël de Grand'mère. — Au dernier de la classe. — Les orphelines. — La journée du bon élève. — Devoirs des enfants envers leurs parents. — Première confession. — Le petit Jimmie. — L'ange du sanctuaire. — Pour les petits curieux. — Récréations.

Sommaire du N° de février. — S. S. le Pape Pie XI (avec portrait). — L'entrée du Carême. — Le respect du pain. — Les expériences de Madeleine. — La petite bienfaitrice. — L'honnête petit Normand. — Le petit Montouro. — Remontez le courant. — La jeunesse. — Ce qui doit arriver arrivera. — Enfance de grands hommes. — Devoirs des enfants envers leurs parents (suite). — Sourire d'un rayon de soleil. — La promesse de Maurice. — Le soir. — Se corriger. — La jeune fille à la maison. — Heureuse enfant. — Sincérité récompensée. — Récréations.

Pour s'abonner ou recevoir N° spécimen, s'adresser au *Jeune Catholique*, à Saint-Maurice (Valais).



CHRONIQUE SCOLAIRE

Echos de la retraite. — Nous lisons dans la *Semaine religieuse* du 15 février, sous la signature de M. l'abbé Pilloud : « Une retraite à Hauterive, près Fribourg, est toujours une joie, surtout pour le prédicateur. Dans ce site, dans cette abbaye où demeure, cristallisé, un trésor séculaire de prières et de sacrifices, le prêtre éprouve le

sentiment de continuer l'œuvre de sanctification des anciens moines, et sa confiance surnaturelle s'en accroît tout naturellement. Les élèves de notre Ecole normale, qui un jour, à côté des prêtres des paroisses, porteront la responsabilité de l'avenir moral de la terre fribourgeoise, formaient dans leur grande salle d'étude, du 2 au 7 janvier, un auditoire que nous n'oublierons pas de sitôt. Nous avons été profondément touché du sérieux avec lequel ils ont « fait » leur retraite. Nous leur avons donné rendez-vous, aux aînés pour cette année déjà, dans nos paroisses fribourgeoises où ils seront des auxiliaires dévoués des curés et l'âme des sociétés de jeunesse naissantes. A Hauterive même, un groupement libre d'élèves se réunit chaque dimanche et s'intéresse dès maintenant aux responsabilités futures des instituteurs. A la « Racinia » nos meilleurs vœux de bon travail ».

La « pléthore des instituteurs ». — Tel est le titre du mémoire du comité cantonal de la Société des Instituteurs bernois à leur Direction de l'Instruction publique (*Ecole bernoise* des 17 et 24 fév.). C'est dans le Jura surtout que sévit ce mal pédagogique. Pour ne parler que des maîtres, il y en a 21 sans places dans cette partie du canton, auxquels il faut ajouter les 25 jeunes gens qui vont sortir à Pâques des écoles normales de Porrentruy et de Delémont. Il faut y ajouter encore les postes que l'on voudrait supprimer, par économie, et qui, de l'aveu officiel de la Direction intéressée, sont au nombre de 85 pour tout le canton. Le mémoire est un cri d'alarme. On demande que pendant une ou deux années au moins les écoles normales jurassiennes ne reçoivent plus de candidats ; que, désormais, le chiffre des candidats admis à l'école normale soit proportionné au nombre des postes disponibles ; que l'on ferme la porte des classes aux candidats non bernois, que l'on rende difficile l'accès des examens aux candidats qui ont été formés en dehors des établissements officiels. Le même mal nous menace. Si tous les élèves actuellement à l'école de Hauterive obtiennent leur brevet, nous nous trouverons exactement dans la situation du Jura d'ici quatre ans.

Manuels scolaires. — Après le Syllabaire de M^{me} Valentine Marchand, viendra le livre de lecture du cours moyen. Une commission composée de M. l'abbé Dessibourg, directeur de l'Ecole normale, de MM. Currat et Berset, inspecteurs, Mottet, instituteur, présidée par M. Firmin Barbey, chef de service à la Direction de l'Instruction publique, s'en occupe activement. Si les négociations avec les imprimeurs ne ralentissent pas le cours des choses, il sortira de presse l'an prochain. Tout vient à point, à qui sait attendre.

